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千年の森便り №197 

2019.12.12 

ちば千年の森をつくる会 

http://toyofusajima.html.xdomain.jp/ 

代表 坂本文雄    編集 真鍋昌義 

sennennomori@hotmail.co.jp 

活動の記録 

12月 8日（日）快晴 

台風の影響か今年の紅葉は今一つの印象でしたが、快晴無風の冬晴れで絶好の活動日となりました。参加者は

秋元、新井、伊藤、鵜沢、大原、苅米、久我夫妻、栗山、坂本、成沢、根本、福島、松田、真鍋、村野の会員 16

名に森林課の色川さんも加わり 17名でした。二ホンジカの調査に続き、台風 15号の被害木の処理、傾いた小

屋やトイレの復旧、島外農地の手入れ、植物調査など盛りだくさんの内容でしたが、分担して取り組みいい汗を

かきました。昼食には松田さんの特製スープをおいしくいただきました。ご馳走さまでした。（伊藤） 

 

  

森は秋色に染まり 

 

色づいたイロハモミジ                 アズキナシの実                  サルトリイバラの実 

〇ニホンジカ生息状況調査 

台風と大雨のあとで、初めての調査を行いました。調査コースの一部

が崩壊して通行できなくなっている場所があることから、調査前の打ち

合わせでは、危険な場所は避けて安全第一で調査を行うことを確認しま

した。調査はいつもの７コースに分かれ、10 時 15 分頃から約 30 分

で島内を一斉に踏査しました。 

 ニホンジカの発見はありませんでしたが、痕跡としては、比較的新し

いアオキの幹の食害、フンが確認されました。また、４コースの成沢さ

んが、12月だというのにアオダイショウを見つけました。（福島）    安全第一を徹底して探索スタート 
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〇森林整備 

まずヒメコマツ保護区の防護柵に倒れ掛かっていた樹木を処理し、次

に利用頻度の多い通路沿いの支障木の伐採や除去作業をすすめました。

倒れて重なり合った幹や枝は伐採時にどう動くか予想が難しく慎重な作

業となりました。台風から 4回目の作業になりますが、今だ着手できな

い大径木も多数あり、復旧までには 1年以上かかりそうです。安全第一

で作業を続けるとともに、通行止め、立ち入り禁止も併用して、安全を

確保していきます。（伊藤）                      ヒメコマツ保護柵の倒木除去 

伐採木の樹齢は約 60年 折れて重なり合った大木の伐採 牽引班と声かけあって 

林床に散乱する倒木や枝も集めて 危険区域には立入り禁止の黄色テープ 今後に残る大きな難題 

〇倒れた物置小屋の修復 

 物置小屋は４本の支柱の上に竹製の屋根が載ってい

る構造ですが、重なる台風の影響で、屋根を載せたまま

支柱だけが斜めにずれてしまっていました。滑車を使っ

たロープの牽引で、支柱をなんとか元の直立の角度に近

づけ、牽引無しにその角度を維持できるよう、支柱に木

を立てかけました。苅米さんほか皆さん苦心の応急策で 

 

す。今後の無事を見守りましょう。（色川） 

〇お昼はコンソメスープを。 

今年から島外に開設した付属農園で、乾燥させておい

た各地の、アカヤマドリとヤマドリタケモドキ、アラゲ

キクラゲ、ナラタケ、シイタケなどのきのこ類を入れ、

更にベーコンと白菜を加えたので、出汁たっぷりの誰に

も真似出来ない、複雑な味のコンソメスープをつくりま

した。この日は、ニホンジカ調査や倒木撤去処理、倉庫 

 

具沢山の美味しい、熱々のスープをお腹いっぱいいただきました 

の屋根の引き起こし、里芋の収穫などで冷え切った体を、美味しく温めてくれました。（松田） 
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〇農地周辺の草刈 

駐車スペース用に使わせてもらっている空き地とそこに通じる農道の草

刈をしました。 

車は通行しやすくなりましたが、農地は広いので殆ど手付かずです。 

又、駐車スペースの空き地に凸部分があり、うっかり乗り上げると車体下

部をこするのでこれも平らに均しました。  

 

〇里芋の収穫 

シカの食害を免れた数少ない作物です。 

品種は「唐の芋」と言い、以前に地元の直売所で種芋を買い、それ以来自

家採種で作り続けているものです。一般的な品種（土垂れ）より引き締ま

った食感で子芋だけでなく親芋も食べられのが特徴です。（坂本） 

 

〇ご近所さんへご挨拶 

鎌田屋さんと農地の地主さんには会の活動で何かとお世話になるので、

年末のご挨拶に伺いました。手土産は自家製コンニャクです。田舎でも最

近は手作りする人はいないので珍しいと喜んでくれました。（坂本） 

 

広い農地の草刈り 

 

雨後の水溜まり畑の里芋堀り 

 

〇（おまけ）地衣類 

秋元さんは森で地衣類を見つけました。種名はわかりません。 

丈は約５㎝とのことです。 

種名の分かる方は sennennomori@hotmail.co.jp までご連絡お願いします。 

なお当会の生物調査では蘚苔類と地衣類は未だに手付かずです。 

この地衣類は？         

お知らせ 

〇次回活動日 1月 19日（日） 

森林整備（主に台風被害復旧）、動植物調査などを行います。 

清和自然休養村（直売場）9時 30分集合です。 

全員ヘルメット着用をお忘れなく。 

チェンソーお持ちの方は持参ください。チャップスも。 
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